

Ada tiga bentuk komunikasi dalam proses interaksi sosial yakni komunikasi sebagai aksi, interaksi, dan transaksi. *Pertama*, komunikasi sebagai aksi atau komunikasi satu arah, yaitu menempatkan komunikator sebagai pemberi aksi dan komunikan hanya sebagai penerima aksi saja. Komunikator aktif sedangkan komunikan pasif. Demikian halnya dalam proses pengajaran seorang guru (kyai) lebih aktif dalam menyampaikan bahan pengajaran, sedangkan peserta didik (santri) hanya bisa menerima apa yang disampaikan oleh kyai tanpa berkomentar apapun.

Kedua, komunikasi sebagai interaksi atau komunikasi dua arah, yaitu komunikator bisa berperan sebagai pemberi aksi dan penerima aksi. Demikian pula halnya komunikan, bisa berperan sebagai penerima aksi dan bisa pula sebagai pemberi aksi.

Dalam proses pengajaran baik guru (kyai) maupun siswa (santri) bisa berperan ganda sebagai pemberi dan penerima aksi atau komunikasi ini bisa dikatakan sebagai komunikasi interpersonal, yaitu proses pertukaran informasi antara komunikator dengan komunikan yang feedbacknya secara langsung dapat diketahui, serta komunikator dan komunikan memiliki dua fungsi sekaligus.

Ketiga, komunikasi sebagai transaksi atau komunikasi banyak arah, yaitu komunikasi tidak hanya terjadi antara perorangan melainkan kepada banyak orang. Di sini komunikan dituntut lebih aktif dari pada

adalah orang suci yang dianugerahi berkah karena tipe otoritas ini berada di luar dunia kehidupan rutin dan profan sehari-hari, maka kyai dipandang mempunyai kelebihan-kelebihan luar biasa yang membuat kepemimpinannya diakui secara umum.¹³ Pendapat lain mengatakan kyai adalah pemimpin non formal sekaligus pemimpin spiritual, dan posisinya sangat dekat dengan kelompok-kelompok masyarakat lapisan bawah di desa-desa. sebagai pemimpin masyarakat, kyai memiliki jemaah komunitas dan massa yang diikat oleh hubungan keguyuban yang erat dan ikatan budaya paternalistik. Petuah-petuahnya selalu didengar, diikuti dan dilaksanakan oleh jemaah, komunitas dan massa yang dipimpinnya. Jelasnya, kyai menjadi seseorang yang dituahkan oleh masyarakat, atau menjadi bapak masyarakat terutama masyarakat desa.

Posisi kyai yang serba menentukan itu akhirnya justru cenderung meyumbangkan terbangunnya otoritas mutlak. Dalam pesantren kyai adalah pemimpin tunggal yang memegang wewenang hampir mutlak. Di sini tidak ada orang lain yang lebih di hormati dari pada kyai. Ia merupakan pusat kekuasaan tunggal yang mengendalikan sumber-sumber, terutama pengetahuan dan wibawa, yang merupakan sandaran bagi para santrinya. Maka kyai menjadi tokoh yang melayani sekaligus melindungi para santri.¹⁴

¹³ Endang Turmudi, *Perselingkuhan Kiai dan Kekuasaan*, (Yogyakarta: Lkis Pelangi Aksara, 2004), hal. 1

¹⁴ Mujamil Qomar, *Pesantren Dari Transformasi Metodologi Menuju Demokratisasi Institusi*, (Jakarta: Erlangga, 2012), hlm. 31

Kedua, Melaksanakan amar maruf nahy munkar. Seorang kyai harus melaksanakan amar maruf dan nahy munkar, baik kepada rakyat kebanyakan (umat) maupun kepada para pejabat dan penguasa Negara (umara), terutama kepada para pemimpin, karena sikap dan perilaku mereka banyak berpengaruh terhadap masyarakat.

Ketiga, Memberikan contoh dan teladan yang baik kepada masyarakat. Para kyai harus konsekwen dalam melaksanakan ajaran Islam untuk diri mereka sendiri maupun keluarga, saudara-saudara, dan sanak familinya. Salah satu penyebab keberhasilan dakwah Rasulullah SAW adalah karena beliau dapat dijadikan teladan bagi umatnya.

Keempat, Memberikan penjelasan kepada masyarakat terhadap berbagai macam ajaran Islam yang bersumber dari al-Quran dan al-Sunnah. Para kyai harus menjelaskan hal-hal tersebut agar dapat dijadikan pedoman dan rujukan dalam menjalani kehidupan.

Kelima, Memberikan Solusi bagi persoalan-persoalan umat. Kyai harus bisa memberi keputusan terhadap berbagai permasalahan yang dihadapi masyarakat secara adil berdasarkan al-Quran dan al-Sunnah.

Keenam, Membentuk orientasi kehidupan masyarakat yang bermoral dan berbudi luhur. Dengan demikian, nilai-nilai agama Islam dapat terinternalisasi ke dalam jiwa mereka, yang pada akhirnya mereka memiliki

watak mandiri, karakter yang kuat dan terpuji, ketaatan dalam beragama, kedisiplinan dalam beribadah, serta menghormati sesama manusia. Jika masyarakat telah memiliki orientasi kehidupan yang bermoral, maka mereka akan mampu memfilter infiltrasi budaya asing dengan mengambil sisi positif dan membuang sisi negatif.

Ketujuh, Menjadi rahmat bagi seluruh alam terutama pada masamasa kritis seperti ketika terjadi ketidakadilan, pelanggaran terhadap Hak asasi manusia (HAM), bencana yang melanda manusia, perampokan, pencurian yang terjadi dimana-mana, pembunuhan, sehingga umat pun merasa diayomi, tenang, tenteram, bahagia, dan sejahtera di bawah bimbingannya.

3. Ideologi Islam dan Ideologi Pancasila dalam Bingkai Pesantren

Kata “ideologi” sebagai sekumpulan ide yang terorganisir, sebuah ideologi dapat berubah pemikiran mengenai sebuah visi yang komprehensif sebagai cara untuk melihat sesuatu. Selain itu ideologi juga diartikan sebagai sejenis sistem ide, kepercayaan, komitmen-komitmen dasar, atau nilai-nilai tentang realitas sosial. Ideologi merupakan konsep yang sentral dalam analisis wacana yang bersifat kritis. Hal ini karena teks, percakapan, dan lainnya adalah bentuk dari praktik ideologi atau pencerminan dari ideologi tertentu. Teori-teori klasik tentang ideologi di antaranya mengatakan bahwa ideologi dibangun oleh kelompok yang dominan dengan tujuan untuk memproduksi dan melegitimasi dominasi mereka. salah satu strategi utamanya adalah

Harapan yang tumbuh dalam benak masyarakat terhadap dunia pesantren agar mampu menciptakan manusia yang mampu menkolaborasikan keilmuan-keilmuan agama dan keilmuan umum dalam ranah kehidupan, sehingga mampu mengatasi problematika yang terus bermunculan ditengah masyarakat seiring dengan zaman yang terus berkembang.

Ketangkasan dalam menyikapi arus budaya barat yang semakin kerap menyusupi kebudayaan timur khususnya budaya indoneia dimana budaya barat dengan perlahan mencoba melunturkan nilai serta norma keagamaan yang dianut oleh masyarakat indonesia menjadikan persoalan yang cukup rumit untuk dihadapi, sehingga pada dewasa ini eksistensi pondok pesantren menjadi benteng terakhir dalam upaya penanaman ideologi keislaman terhadap diri generasi muda.

Tampilnya pesantren di era modern yang mengusung sistem pendidikan yang mengkolaborasikan keilmuan agama dan sains menjadikan pesantren sebagai suatu lembaga yang harus di apresiasi kehadirannya. Sistem pendidikan pesantren tak lepas dari kharisma serta kualitas kyai sebagai pimpinan tunggal dikerjakan kecilnya, dimana seroang kyai harus mampu membawa para anak didiknya menjadi individu yang berintelktual dan memilik daya saing dengan keterampilan yang telah dibekali saat berada dibalik dinding pesantren.

